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中国债券论坛 
中国企业债券违约：现状、前景与应对  

 

陈尚前： 

首先非常感谢李扬老师和彭教授给我们这么好的

机会，能够和大家一起分享交流一下。  

刚才彭教授的报告，昨天我也细细的学习了一下，

讲的非常全面，特别是对中国债券市场违约的情景、现

状、应对进行了全面阐述，正文出来会看到更加精彩的

讲述。  

我从业以来一直做债券管理，更多的是市场投资

者，我更多会从债券投资实务角度谈谈我的看法，不一

定对，供大家分享参考。  

我想谈五点个人看法。  

第一，因为我是98年从业做债券的，那时候到现

在18年了，信用违约也是债券资产管理遇到的新问题。

我个人把债券资产管理从实务的角度分三个阶段。  

97年之前，债券是一个投机性的工具，最典型就

是327国债事件，它更多的是一个交易工具。  

98年以后成立了债券市场到05年，是规范发展的

阶段，我们投资策略是以利率管理为主导的阶段。这个

阶段的特点和当时中国的经济状况密切相关。我跟高博

士当时开会的时候也聊过，中国98年到后面10年好光景，

是半封闭的经济体，所以中国采取了外向型经济为导向，

参与全球化分工，中国是世界工厂。我们跟国际金融市

场、跟国际政策相关性没那么强，所以中国财政和货币

政策特别有效，我们那时候做债券的是黄金时代，我们
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用美林时钟判断中国宏观经济处于什么阶段，经济景气，通胀要来了，我们就

降久期，买短期债，短期国债、短期金融债，经济衰退，政府要采取扩张性的

财政和货币政策，这时候我们加久期，成功率比较高。  

到了05年之后，我个人认为这个阶段有新的变化，就是第三个阶段，信用

债出来了，或者叫名义的信用债，CP短期融资券，长江电力第一只公司债，短

融出来了。这个阶段到现在，特别是到去年，第三阶段的第一个子阶段，我们

的信用还是政府隐性担保，或者叫政府隐性信用债，我们这个阶段的策略实际

上还是以久期策略为主导，还是做期限调配，对信用风险担心不多。这个阶段

里面有几个策略，从资产管理角度，一是中低等级+高杠杆，比如城投债7年期+

高杠杆。当时我也担心，因为信用风险在不断的累计会不会出现问题，最后发

现每次都化险为夷；二是自上而下，类似资产配置来做，这个策略就是相对对

宏观把握很高，但是难度越来越大，因为中国08年以后融入全球，中国金融市

场开放程度越来越高，外国经济的变化、外国美元政策变化对中国产生了很大

的影响，中央政府也在边干边学，有时候一个经济周期三年到五年，有的时候

一年就走完了，我们作为参与者也比较难做。我说的刚才这个策略波动比较大。

从去年开始，信用违约正式开始暴露，进入了第二个子阶段，中国的标准化债

券市场进入了纵深发展，信用开始暴露，信用市场开始市场化定价。这个阶段，

我认为时间还很长，这种市场化定价不是一蹴而就的，信用利差在某种角度还

在收窄，在信用风险暴露的情况下，这里面有市场本身发展、市场结构、投资

者结构、工具等等多方面综合影响。这是我个人第一个看法，中国进入了一个

信用违约出现的纵深发展阶段。  

第二，我谈一下信用风险暴露的原因。  

我个人从两个角度。一是08年到去年之前，信用还是伪信用，还是政府隐

性，因为过去中国还属于高速经济增长，是一种粗放式增长，中国投资回报率

很高，对于企业加杠杆而言，企业投资回报ROE远远高于财务成本，它只要能够

融到钱，保持投资回报率很高，就扛过去了，信用风险暴露的可能性非常小，

这是粗放式高速经济增长的一个状态。现在进入新常态，经济转型，中国进入

中速增长的阶段，整个社会投资回报率下降，由于利率市场化，过去30年的改

革开放实际上牺牲了储蓄者，现在利率市场放开了，利率降下来很难，要还原
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来储蓄者的补偿。一方面整个社会资金成本由于储蓄者收益率下降比较慢，另

外一方面全社会投资回报率下降比较快，所以企业的财务成本实际处于利差不

断收窄甚至倒挂的状态。信用不怕短期就怕持续。11年是城投债危机，13年是

流动性危机，经济是很差，但是扛过来了，因为把短期流动性滚动起来，能够

输血，就能够生存，但是这两年扛不下来了，一方面利差收窄，另一方面持续

通过短钱来扛，难以为继。  

二是过去长期积累的信用风险集中暴露，过去由于政府维稳或者其他需要

要求刚兑，这个过程中，中国以政府信用为主体的债务融资方式，包括银行的

间接融资，包括信用标准化市场，还是政府信用为主，要保持刚兑。还有就是

彭兴韵博士讲的，我们过去对标准化债券投资者保护和基础设施严重不足，我

们没有真正的破产法，破产法是对债务人最好的宪法，对标准化债券投资者没

有一个保护法，包括其他基础设施更没有，包括破产流程、程序、债券投资者

大会等等，这些都是空白，或者都是一个需要未来我们不断去推动的过程。这

些因素综合起来，遇到了大的宏观转型，必然导致了一个风险，在这个集中时

点暴露。13年也可能暴露，但是由于政府政策原因，到15年、16年开始集中暴

露，这个暴露是必然的，但是时机的确不好把握。  

第三，我想谈一下对信用风险的一个看法。这个彭博士谈了很多，非常精

彩，我对此做一个补充。  

一是信用风险是宏观经济系统性风险的反映，通过金融加速器导致了一个正反

馈或者负反馈的作用。之前中央政府一直提的不能导致系统性风险暴露，如果

现在不控制好，很有可能通过金融加速器形成集中的系统性风险暴露，这个暴

露是我们整个金融系统不能承受之重。  

二是信用违约具有高峰厚尾和聚集性发生的特点，美国垃圾债08年前面10

年违约率非常低，但是2008年集中暴露，中低等或者垃圾债在经济稳态状况下

违约率很低，但是一旦遇到大金融危机，所有东西全部暴露，中国现在就是这

个状态。李老师刚才提到，我们现在就是债务危机的状态，这种危机状态极容

易持续性、大规模、集中爆发信用违约。这个特点对我们投资非常重要。前面

十年没有违约或者违约率很低，是不是不做风险管理了？不能这样，因为你不

知道哪一次系统性风险会暴露，哪一年会暴露，我们必须要坚持一个投资原则
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去把握好每个阶段。  

三是信用风险不是单一的，当信用风险全面爆发的时候一定是流动性风险

同时发生，屋漏偏逢连夜雨，流动性风险甚至利率风险一定会同时发生，我们

一定要把握好全面的风险。  

第四，中国债券市场信用风险定价以及信用市场化处于过程之中，一是我

们受宏观经济影响比较大，这个阶段还会时间比较长。二是一个市场从原来相

对封闭的忽然走向市场化，它一定是一个渐进的过程。因为这个市场各个基础

设施、参与主体、工具、投资者结构都是有一个适应、学习、完善的过程。从

去年以来，信用已经开始暴露，大家都在谈信用风险。一季度，三年期的AA和

国债之间利差还保持在历史比较低的分位，为什么？主要是投资者结构的原因。  

还有一种原因，今年大规模委外，大规模开展，很多大行、中小银行不断

增加资金，去年是试水，今年大规模开展。这些钱通过市场化的投资管理机构

进入市场。我们看到中国的标准化债券市场，过去以银行为主导，银行是配置，

买入持有，成本计价，但是大规模委外改变了市场的一个策略，从配置向交易

驱动，要盯市了。银行给我们钱一年一结算，到时候根据当年收益率来计算超

额业绩。现在大部分机构变成交易驱动的机构，这样在某一种短期局部情况下，

出现可能不合理。一季度来了钱就要配，债券的时间价值很高，不能拿太短的

东西，配的过程中在某一个阶段点利差会收窄，未来会慢慢恢复到常态。这是

我们的看法，不一定对。还有一点，因为信用利差包含着流动溢价和违约溢价，

过去信用利差更多是反应流动性溢价。  

第五，机构投资者在未来信用市场大发展状态下，我们怎么做管理，这个

可能和这个话题相关性不是很强，我谈一下我们的看法。  

前面提到我们过去更多的是承担利率风险和流动性风险，但是未来信用风

险一定是我们机构投资者非常非常重要的收益和风险来源。如果把这块风险管

理得当，会产生很多的收益点。有些人已经发高收益基金了，高收益产品了，

这未来是一个非常大的产品系列。但是需要时间和过程。这里面有一个重要的

影响，机构投资者考核业绩和标准。我在基金做过，包括券商，管一个大的债

券基金，能给客户赚1亿，但是组合有1000万违约了，我可能都得下岗，我要在

二级市场波动一下，亏1000万，最后赚9000万，没有问题，因为最后算的是整



 
 

5
 

个组合的收益率，而不是中间某个产品违约了，我可能买20只产品，出现1000

万的违约，理论上还要再考虑回收率，可能50%回收，我只亏500万。但是公募

基金现在就明确了，一旦出现这种问题，你可能就得下岗，导致大家都会一旦

有风吹草动都会抛售，但是反过来，抛售这种制度上的约束也实际上带来很好

的交易性机会，谁走在前面谁得益。这是我的一个看法。  

对于信用风险管理总结了三句话，严格入库，组合适度分散，动态调整。

首先我们做债券的避免违约是关键，谁也不愿意踩雷，严格入库非常重要，你

有没有一个非常严格的标准跟你产品的风险度、投资范围和收益各方面综合起

来的库，这个库或者名单是非常重要。因为债券评估评价都是相对评价，并不

是说打80分，这个债券就不会违约，这个80分，相对于市场几千只债中可能在

80分位数，违约的概率很小。如果整个组合容忍度比较低，80分以上才买，最

后都是高等级为主，如果容忍度适当，愿意承担一定的风险，可能60分、70分

以上，这个标准是核心，未来信用的标准是每家机构的核心。第二，信用债集

中持有不能带来持续超额回报。比如一个组合就买一个债，收益率很稳定，实

际上这个风险巨大无比，我们做信用管理，不知道哪一年信用风险会暴露，在

管理过程中，我们一定要分散，但是不能过度分散，因为过度分散管理成本过

高。信用研究这几年刚刚开始，不像股票研究已经十几二十年了，对信用真正

有研究的支持非常少，从研究的管理成本来看，也只需要适度分散。集中持有

不能带来超额回报是跟信用产品的特点相关，信用品有一个特点是负偏态分布，

你买一个5%的债，三年，你的收益就是5%，今年赚6%，明年赚4%，后年1%或2%，

平均也就是5%，但是一旦违约可能50%、100%的损失，所以是一个负偏态的分布，

上涨收益有限，下跌风险无限。股票正好相反，股票是正偏态，对股票而言，

最重要是抓黑马，抓不到黑马，赚不到钱，但是对债券、信用，实际是避免踩

雷，一旦集中持有几只品种，踩了一个雷，很有可能整个收益覆盖不了所有风

险。最后一点，动态调整，因为信用长期持有一定面临违约上升的风险。以前

美国的通用汽车，多牛，某一阶段它的信用评级比美国国债还高，后来破产违

约了。我们的信用评级最高等级是3A，企业一旦出现信用质量下降，风险上升，

长期持有信用债是面临违约上涨的风险，对信用组合要跟踪它的质量变化，进

行动态调整。  
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以上是我从投资者的角度讲的，不一定成熟，供大家参考，谢谢。 

李扬： 

评论非常专业，而且很全面，如果说彭兴韵只是给了一个总图景，你的评

论就是在一些领域给了深度的挖掘。有几点值得注意。  

第一，市场违约非常明确的就是信用违约。信用这个事儿我们一直在讲，因为

以前全社会的信用都由政府信用罩着，各主体的信用不大显现，现在放出来了，

随着“让市场在资源配置中起决定性作用”的路子展开，信用的评价就应当放

给市场，风险的评估就应放给市场。对这段时间发生的违约问题，我们必须认

真分析，发掘它背后的真正意义。刚才的分析表明，这一违约，事实上开创了

中国债券市场发展的新阶段，这就是，各种经济主体的信用直接面对市场，由

市场来评价并给出价格，这在以前是没有的，因为我们过去的信用都是国家信

用。现在，债券市场率先把这个事揭示出来，而且，看起来，这种事情将会常

态化。这对中国的债券市场乃至整个金融市场的发展，都是好事情。  

在中国，我们很多广为流传的道理都是扭曲的，甚至是误解。比如，大家

一般都说利率是货币的价格，这其实是错的。利率是信用的价格，对此，弗里

德曼就曾经多次说过，货币的价格是通货膨胀，而信用的价格才是利率，所以

才会有信用高、信用低的利率选择问题。在中国，这种理念没有很牢固地树立，

我以为，从此以后我们必须牢固树立。这个问题非常值得我们关注，我们整个

的研究都应该把力量往这上面偏。和第一创业合作，因为他们在市场上感觉到

信用风潮滚滚而来。这是我们经济走向成熟化的一个必然阶段，经受信用风险

的冲击，是我们走向发达市场经济不可少的一个磨难，这点值得我们注意。  

第二，信用风险一旦走到前台，确实就会和别的风险交织。最近的风险可

能是流动性风险。流动性风险我们出现过两次，就是在政府严厉控制的流动性

体系中也搞过两次，大家不知道风险在哪里，监管当局也受到很大的冲击。他

的讲话愈发证明了今天以这个论题作为实验室第一期讲坛是正确的。 

 

 


